

## Edición de la noche

DEL EXTREMO ORIENTE

### De la escuadra del Mar Negro

16 Noviembre.

El Vice-Almirante Tchoukhine, comandante General de la escuadra moscovita del Mar Negro, en su orden general después de las maniobras navales, presenta á la oficialidad, que sirve á sus órdenes como una «burocracia flotante.»

«El servicio se cumple por pura fórmula—dice el Vice-Almirante—falta el espíritu que lo anime.»

«La pasividad, fatal en toda clase de luchas, es más fatal en los organismos militares, y aún dentro de estos, lo es más para la marina que para el ejército de tierra.»

El Almirante observa, descendiendo á la crítica de detalles, que algunos buques han rebasado la línea más de 200 metros, y exclama: «Como es posible en tales condiciones evolucionar con orden?»

«Para formar en línea, añade, será preciso hacerlo con intervalos inmensos; y en el combate se hacen indispensables los pequeños intervalos.»

Muchos buques durante las maniobras no han comprendido las señales que se les hacían con el telégrafo de banderas.

«Como maniobrar—repite—en estas condiciones?»

Como no podía menos de ocurrir, el *Grajdanine*, diario del Príncipe Mechtcherski, califica la orden del Vice-Almirante Tchoukhine de falta de patriotismo.

«La verdad, en Rusia, como en España resulta antipatriótica!»

La mentira elevada á dogma, nos llevó, ó por lo menos ayudó poderosamente al desastre de 1898.

En Alemania se ha progresado diciéndole siempre á la opinión la verdad desnuda.

Quizá, si el 10 de Agosto, hubiera mandado la escuadra rusa del Mar Amarillo el Vice-Almirante Tchoukhine, no hubiera conocido sus fuerzas y el espíritu de sus subordinados, medido sus fuerzas con Togo, evitando la dispersión y el desastre.

### D'E-Tse-Shan.—Fuerzas navales

17 Noviembre.

Los telegramas dieron días atrás la noticia, que no se confirmó, de haberse apoderado los japoneses del fuerte D'E-Tse-Shan: la noticia era de origen chino, y como tantas otras canchales.

El fuerte D'E-Tse-Shan constituye con el de Au-Tse-Shan, la más importante posición del grupo montañoso de la *Table*, de unos 300 m. de elevación, rodeado de salientes cónicos separados los más por profundos abismos, y unidos los menos por pendientes, de muy difícil acceso, casi imposible para la artillería de sitio.

Los fuertes D'e-Tse-Shan y D'au-Tse-Shan, forman parte de una línea abaluartada, defendiendo el primero el frente O. y N. O., y el segundo el N. O. y N.

Después de sitiada la plaza, dispuso el general Vernander—nombre que perdurará—un fuerte avanzado, situado sobre un contrafuerte que por sí solo resulta una fuerte posición natural; este fuerte de campaña se designó con el nombre de P.

El 30 de Octubre se apoderaron de él los japoneses después de una serie de ataques y contra-ataques, que resultaron muy sangrientos para ambos ejércitos combatientes, y desde entonces han venido concentrando todos sus esfuerzos contra D'e-Tse-Shan, cuya posesión sería para los nipones un excelente punto de apoyo, puesto que, rota la línea de defensas caerían sucesivamente en su poder una serie de fuertes escalonados, obligando á los moscovitas á resistir desesperadamente en Wang-Tai, reducto central de la segunda línea.

Tomadas estas posiciones, y continuando contra la plaza el bombardeo iniciado con cañones de 280 mm., que arrojau proyectiles de algunos centenares de kilos, sería factible el asalto.

Algunos importantes diarios, con sensiblería y con falta de oportunidad, piden en nombre de los sentimientos humanitarios que Port-Arthur se rinda antes de que llegue el sangriento asalto.

«Sentimientos humanitarios! ¡Acaso pueden existir en la guerra? Port-Arthur, defendiéndose hasta el último momento, cumple con su deber, y retiene frente á sus líneas de defensa 60.000 combatientes, que de unirse al mariscal Oyama le darían una superioridad numérica que no tardaría en aprovechar contra Kouropatkin.»

Port-Arthur debe resistir como re-

sistió Leonides en las Termópilas, deteniendo al ejército invasor de Gerges.

La Escuadra del Báltico dividida en tres grupos, continúa navegando hacia el mar Amarillo.

Parece estar fuera de toda duda, que el grupo principal formado por los acorazados de tipo y artillería moderna que constituyen el mayor poder naval de Rusia, remontará el cabo de Buena Esperanza; los otros dos grupos formados por cruceros, torpederos, contra-torpederos y trasportes, pasará el canal para unirse al grupo que personalmente manda el almirante.

Cual será el punto de reunión? Seguramente nadie más que los Jefes de los buques y el Estado Mayor de la marina imperial lo conocen. De conservar el secreto depende en gran parte el éxito. ¿Por que se ha dividido la escuadra, siguiendo rumbos distintos?

Seguramente no se han querido exponer los grandes acorazados en mares cercados por la costa, con bahías y repliegues, donde fácilmente se pueden organizar, emboscadas, y sorpresas.

Por otra parte: los torpederos y contra-torpederos era temeraria empresa exponerlos á tan larga travesía, por su escaso radio de acción que les hubiera obligado á frecuentes aprovisionamientos de carbón, que hubieran disminuido la marcha de los acorazados, y por el peligro de haberse tenido que acoger en algún puerto de abrigo contra los temporales, donde corrían el peligro de ver trascurrir las horas que determina la neutralidad y en el caso de desarmarse.

El plan en este sentido se nos antoja previsor.

Los acorazados que van por el Cabo de Buena Esperanza, siguiendo el rumbo de nuestros antiguos correos de Filipinas antes de la apertura de Suez, han de recorrer 17.200 MILLAS si llegan á tiempo de poder constituir su base de operaciones en Port-Arthur, y 17.700 si la perdida de esta plaza les obliga á dirigirse á Wladivostok.

Los cuatro acorazados tienen un radio de acción de 7500 MILLAS: el crucero de escuadra *Almirante Nokimof* 7.000 el *Dimitri* y *Aurora* de 4.800 á 5.600.

Repuestos de carbón en Dakar pueden llegar á Diego Suarez (6 000 millas). Los buques de los otros dos grupos ahorran, en números redondos, 4.000 MILLAS de navegación.

Se reunirán en Diego Suarez los tres grupos?

XX.

### GOLOSINAS LITERARIAS

#### A Mercedes

Entre las sentidas manifestaciones de pésame que en cartas, telegramas y mensajes, ha recibido el príncipe don Carlos, con motivo de la muerte de la princesa de Asturias, ninguna habrá conmovido tan hondamente su corazón como la que de Munich ha enviado la infanta doña Paz.

Son unos versos sentidísimos, escritos bajo la impresión amarga del primer momento, sin corregir siquiera: tienen la frescura y el aroma de una improvisación.

Cuando en la vida entrabas, y la fortuna velaba tu inocencia junto á tu cuna, te dije, entre caricias:—Niña, sé buena, que está de desventuras la tierra llena.

Más tarde, desde lejos, seguí tu vida, siempre de ti orgullosa, niña querida. Tu leve planta apenas tocaba el suelo: era que caminabas con rumbo al cielo.

Viendo después gozosa que el cielo, un día, con otra alma gemela la tuya unía, sin que el mundo tu dicha sacrificara, dicha que en los palacios suele ser rara, yo de nuevo te dije:—Niña, sé buena; que no enturbie tu alma jamás la pena...

Tú nunca desmayastes, y, pura el alma, por el mar de la vida bogaste en calma. Y cuando ya gozabas las mil venturas que alcanzan como premio las almas puras, cuando todo en la tierra te sonreía, y ni una sola nube te ensombrecía,

de repente nos sumes en hondo duelo, y extendiendo tus alas, vuelas al cielo. Mas mitiga la herida del golpe duro el recuerdo que dejas, tan santo y puro. El cariño que darte ya no podemos, á tu esposo y tus hijos consagraremos.

PAZ.

17 Octubre 1904.

#### La que no se compra

##### Cuento

—Habrá apostado cualquier cosa—exclamó Sarmegens—á que Jacobo Goldstein moriría tranquilamente est adian-do las cotizaciones de la Bolsa y haciendo cálculos en el momento de su agonia.

Era, al parecer, un hombre tan ro-

busto y tan equilibrado, y tenía tal aire de satisfacción, que nadie hubiera podido prever su triste fin.

Mostrábase indiferente ante la pléto-ra de millones que le rodeaba y no sentía la pasión del dinero, que casi siempre destruye la salud y la lozanía de las más sólidas naturalezas.

El conde Jacobo Goldstein desprecia-ba á los que inclinaban el espinazo como viles aduladores y á los que tiendan la mano para pedir sin dignidad ni decoro una limosna á un amigo.

Agradábase el lujo, y en su hotel, lleno de maravillas artísticas, en sus parques y en sus espléndidos jardines, se consideraba como un poderoso monarca, cuyos cortesanos le adulan sin descanso, en demanda de los favores que puede otorgar.

—Pues bien—añadió Sarmegens—aqueel hombre que parecía un Hércules y se defendía tan bien, que nadie le hubiera atribuido la edad que tenía, cayó enfermo de pronto y tuvo que guardar cama. Sufrió horriblemente tormentos, y se adelgazaba de una manera visible, como si algún vampiro le hubiese ido chupando gota á gota toda la sangre de sus venas.

«Era su enfermedad la explosión destructora de algún germen hereditario, de algún mal que había estado oculto durante años y años bajo su piel, como el fuego bajo las cenizas? ¿Era uno de esos casos extraños que hay que añadir á la interminable lista de los sufrimientos humanos, y que perturban á los médicos en sus rutinarios diagnósticos, atrayéndoles como esos abismos que producen vértigo, y cuyo fondo no se alcanza á ver?»

Ni los más eminentes profesores de las Universidades alemanas que acudieron al llamamiento, ni los especialistas de la Facultad de París, ni los empiricos que obtrecieron sus insidiosos métodos, lograron descubrir la causa de la dolencia, ni se atrevieron á formular ningún plan curativo.

Y Jacobo Goldstein rugía de cólera y se exasperaba en vista de aquella incertidumbre, prometiendo á los médicos una fortuna al que lograra salvarle.

La idea de la muerte era para él un suplicio horrible y cuando pensaba que sus horas estaban contadas y que iba á desaparecer para siempre y á abandonar las inmensas riquezas que poseía, sin llevarse á lo desconocido de la otra vida más que un sudario, su tormento era indescriptible.

Sus más encarnizados enemigos hubieran tenido lástima de aquel desdichado. Y los enfermeros que le velaron no olvidarían jamás el repugnante espectáculo de que fueron testigos y experimentaron la sensación de haber entrevisto lo que debe ser el infierno, el lugar químico donde tienen fin las supremas esperanzas y donde es eterno el dolor.

—El conde Jacobo—repuso Sarmegens—hubiera ofrecido toda su fortuna á la Muerte. ¡Pero la Muerte no se vende ni se alquila, como todas las otras cosas de este mundo!

Sin embargo, aunque todos los más ilustres doctores le habían desahuciado, Goldstein se libró del peligro que había corrido y salió de aquella terrible prueba destruido, metamorfoseado y envejecido como un anciano, pero todavía firme y animoso como en sus buenos tiempos.

La convalecencia fué muy larga y duró hasta el término de la primavera. El conde Jacobo empezaba á pasearse al sol por los senderos de su jardín, apoyado en un bastón, comía con apetito de un niño y leía sus cartas y sus periódicos.

Pero las personas que le rodeaban notaron de pronto que Goldstein desaparecía, y que sin duda, aquellas sacudidas de terror, aquella visión de la muerte, le habían desorientado para siempre y le habían hecho perder la razón.

El conde, que indudablemente se había vuelto loco, refería cosas en extremo inverosímiles, se echaba á llorar sin saber por qué, se ocultaba detrás de los muebles ó debajo del lecho, daba órdenes absurdas á sus criados, como si hubiera querido poner su hotel en estado de defensa y preservarlo de un espantoso saqueo.

Circulaba por sus suntuosos salones como una fiera enjaulada, corriendo á veces como si emprendiese una fuga precipitada, gritando de terror, arastrándose por las alfombras, con los brazos extendidos, no sabe hacia dónde, murmurando frases y oraciones ininteligibles, derribando las sillas y las mesas, destruyendo las cortinajes de seda y haciendo trizas los jarrones y las estatuas.

Como casi todos estos objetos valen el oro que pesan, y como acabarían por ser destruidos por sus manos, ha habido necesidad de encerrar al conde y redu-

cirle á la impotencia en una camisa de fuerza.

El desdichado millonario está ahora en un gran aposento, casi completamente desamueblado.

Allí vegeta y solloza y duerme día y noche, como si fuera el ser más infeliz y despreciable de la tierra.

Y constantemente se reñejan en sus ojos de alucinado las negras visiones, el epejismo de la Intrusa, de la implacable *Sagadora*, la que no se compra por todo el oro del mundo!

RENE MAIZEROT.

## PALMA

El cabo de policía señor Comas ha detenido esta mañana á un individuo por cometer actos inmorales en la plaza de Abastos.

Dicho sujeto fué conducido al depósito de Capuchinos.

Un sujeto que estaba guiando una caballería, esta mañana por la plaza de Quadrado, ha tenido la desgracia de que le pusiera una pata sobre el pie derecho, magullándose.

Inmediatamente ha sido auxiliado por unos transeúntes que le han conducido á su domicilio.

La policía ha detenido á dos granujas presuntos autores de la expención de moneda falsa.

Ambos sujetos fueron conducidos al depósito de Capuchinos, y más tarde puestos á disposición del señor Juez competente.

Por este Gobierno de provincia ha sido castigado con una multa de 5 pesetas un sujeto, por escándalo cometido en la vía pública á altas horas de la noche.

Por el Juez instructor permanente de la Capitanía general de este distrito se cita, llama y emplaza al recluta natural de Sóller, declarando prófugo, Guillermo Noguera Martí, interesado de las diferentes autoridades su busca y captura, y conducción en calidad de preso á dicho Juzgado.

El almendrón, en el día de hoy, se pagaba á 90'50 pesetas el quintal, habiéndose hecho grandes transacciones.

Mañana en el teatro de *Mar y Tierra* se pondrá en escena el drama de Zorrilla, *Traidor Inconfeso y Mártir* y la pieza *Una Casa de Fiebras*.

En el vapor *Bastians*, han llegado esta mañana de Argel, don Juan Salom, don Bartolomé Ferragut y don Francisco Berga.

Mañana es esperado el señor Juez de primera instancia y de instrucción electo del distrito de la Catedral de esta ciudad, don Basilio Cinto Martínez, nombrado por Real decreto de 13 de Julio último.

Por una falta, de la Compañía Arrendataria, tripulada por dos marineros esta madrugada ha sido apresado á la altura de las Illetas un bote de unos cincuenta palmos cargado de tabaco de contrabando.

Mañana en el teatro la Recreativa Balear, se pondrán en escena las bonitas piezas *Has bien sin mirar á quien*, *El Cuarto Mandamiento*, *Los Monigotes* y *El asistente del Coronel*.

En el teatro de la *La Marina*, también se celebrará la representación de varias escogidas piezas.

La empresa del Teatro Lírico ha resuelto suspender la función anunciada para la tarde de mañana domingo en vista de la solemnidad de la procesión. Por la noche la función será extraordinaria. Se pondrá en escena *La Fata Alegre* y terminará la función con el segundo acto de *Mamselle Nitouche*.

Entre los pasajeros llegados esta mañana de Argel, á bordo del vapor *Miramar*, figuraban, don Gabriel Llompard, don Pedro Calafat, don Pedro Orfila, don Esteban Verdejo, don Jaime Nadal y don Gabriel Miranda.

De Ibiza llegaron esta mañana en el vapor correo *Balear*, don Juan Cufi y don Francisco Beltran.

Con procedencia de Valencia han llegado esta mañana en el vapor correo *Balear*, don Antonio Noguera don Juan Echevarria, don Bartolomé Campins, don Miguel Amengual, don Pedro Bisquerra y don Francisco Llopis.

Por la prensa de Ibiza nos enteramos de la muerte de nuestro amigo don Juan Verdadera y Ramón. El señor Verdadera, debido á su falta

de salud, hacia algunos años se mostraba retraído de la cosa pública en la que era amante de intervenir en pró de los intereses de la vecina isla.

Los votos del pueblo le llevaron repetidas veces al Ayuntamiento, en cuya presidencia realizó mejoras de importancia en la población.

Sus cualidades personales, grandemente bellas, hacían que fuera querido de todos, descollando entre aquellas un corazón noble y generoso: todo infortunio ajeno le interesaba como propio, y agravios y ofensas eran por él seguidamente olvidados.

De aquí que, no obstante haberse dedicado durante muchos años á la política y en épocas en que las luchas originadas por éste eran muy enconadas y violentas, haya abandonado este mundo sin dejar en él un solo enemigo.

Contaba 66 años de edad. Enviarnos á su familia la expresión de nuestro pésame.

Esta mañana han regresado de Argel, buen número de trabajadores, que pasaron á aquella ciudad en busca de trabajo.

Debiendo procederse á la expropiación de los terrenos que han de ocuparse con las obras para la construcción del trozo 1.º de la carretera de tercer orden de Felanig á la Rápita por Campos, el señor Gobernador Civil de la provincia ha señalado un plazo de 20 días para que los propietarios interesados puedan presentar ante el Alcalde de Felanig las reclamaciones que tengan por conveniente sobre la ocupación que se intenta.

Llegada la época de procederse á la comprobación de pesos, medidas y aparatos de pesas, el señor Gobernador ha dispuesto que se dé principio á esta operación por el fiel-Contraste, en el partido de Inca empezando por dicha cabeza de partido y siguiendo las poblaciones de Sineu, Costitx, Sansellas, Binisalem, Alaró, Lloseta, Selva, Campanet, Bújer, Pollensa, Alcudia, La Puela, Muro, Santa Margarita, María y Llubi.

En el vapor correo *Bellver*, han sido embarcados esta tarde para Barcelona unos 560 cerdos cebados, la mayoría con destino al mercado de Madrid.

Para los efectos de reclamación se hallan expuestos al público en las Secretarías de los Ayuntamientos de Porreres y Sansellas los repartimientos de la contribución por rústica pecuaria y urbana y Padrón de cédulas personales de sus respectivos terminos municipales para el próximo año de 1905.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la de los puestos de San Antonio y Alaró haber recogido varias armas que encontraron abandonadas y que lo habían sido por sus dueños al aperebrirse de la pareja respectiva, precipitándose á la fuga.

El señor Gobernador de la provincia ha publicado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos fuerza de la guardia civil de vigilancia y demás dependientes de su autoridad la busca y captura del artillero Francisco Riera Far y en casa de ser habido lo pongan á su disposición.

El día 17 de Diciembre próximo tendrá efecto en la Casa Consistorial de Buñola la venta en pública de 2000 estereos de leña existentes en el monte comunal de aquella villa tasados en 150 pesetas.

La extracción de dicha leña deberá hacerse dentro un plazo de un mes.

El guardia municipal de servicio en el Borne condujo esta mañana al depósito de Capuchinos á un basurero que se negó á obedecer sus ordenes maltratándole de palabra.

Esta mañana á un payés que estaba vendiendo aceitunas en la plaza del mercado le fué sustraído un talego que contenía unas 200 pesetas.

La policía está practicando gestiones para descubrir el autor.

En la capilla de la Sangre de la iglesia del Santo Hospital han contraído matrimonio el comerciante de Londres don Attilio Cosmelli Zapata con la bella señorita doña Roca Esteva.

Apadrinaron la boda por parte del novio don Robustiano Soria y don Jaime Forteza, y por parte de la desposada don Bernardo Amer y don José Labandera, bendiciendo la unión el presbítero don Andrés Nicolau.

Desearnos á los contrayentes aduradera felicidad.

Atestado de pasajeros se ha ido esta tarde el vapor correo *Bellver*, para

Barcelona. Entre los muchos que hemos visto, figuraban don Pedro Manresa, don Pablo Muner, don Miguel Ramis, don Luis Canals, don Jaime Santandreu, don Eduardo Oliver, don Francisco Soler, don José Pomar, don Jaime Casals, don Agustín Secar, don Pablo Roca, don Odon Ordeñal, don Francisco Escalas, don José Leoy y don Gabriel Mendo.

Esta tarde han marchado á Barcelona, en el vapor correo *Bellver*, buen número de trabajadores del campo con objeto de reembarcarse para Méjimo y Buenos Aires.

Se está gestionando el traslado de las oficinas de Correos á un sitio más céntrico.

### Un retrato de Maura

Días pasados nos detuvimos ante los escaparates del bazar que el señor Bonet tiene establecido en la Calle de San Nicolás para contemplar un cuadro allí expuesto y que llamó nuestra atención.

El cuadro, que es un retrato de nuestro paisano don Antonio Maura, es original de don Francisco Maura, hermano del retratado, hecho por encargo de este Colegio notaría para ser colocado en primer término, en su salón de sesiones, por haber sido notario, Mayor del Reino y hoy Presidente del Consejo de Ministros.

En relevo de nuestro juicio acerca de la obra tenemos ocasión de transcribir el de un estimado amigo nuestro, conocidísimo en las letras españolas, cuya autoridad en la materia no ha de ser puesta en duda:

«El retrato, en mi concepto, es toda una obra de arte hecha por un primer maestro para la posteridad. No sé si me ciega la amistad, pero yo veo en ese lienzo algo, mucho que recuerda á Velázquez que pintaba personas, no retratos. Si miras con vuestros ojos ese cuadro, vais á darme la razón y os direis: «ese es Maura, no su retrato.»

El marco es también notable, obra de talla del escultor don Francisco Sacanell.

### El ferrocarril de Sóller

Gracias á la amabilidad de nuestro amigo don Jaime Torrens podemos adelantar á nuestros lectores las siguientes é interesantes líneas:

En la noche del martes último previa convocatoria del Alcalde señor Joy, se reunieron en el salón de las Casas Consistoriales una respetable mayoría de concejales, con la Comisión Organizadora del ferrocarril Palma Sóller. El objeto era cumplimentar uno de los acuerdos tomados en las primeras reuniones con igual motivo celebradas. En una de aquellas se expuso la conveniencia de que, una vez hechos los estudios del ferrocarril entre Palma y Sóller, por Valldemosa y Deyá, y leídos que fueron los innumerables datos que acompañaban á la Memoria, y que entre paréntesis, agradaron notablemente á la concurrencia, se convino en que se practicarán nuevos estudios de otra línea que, perforando el Coll en punto algo elevado, una vez estuviese al otro lado, bien fuese en Biniforani ó en Alfabiá, extendiese la red hasta empalmar, con la ya en explotación que se bifurca en Santa María. El Ayuntamiento cumplió con tanta urgencia y precisión el encargo que se le había confiado que, la reunión del martes estuvo consagrada, única y exclusivamente, á dar cuenta de los resultados obtenidos, no sabemos si por medio, ó con ayuda del telégrafo ó de la electricidad. El encargo susodicho fué puesto todavía no hace 15 días, en manos del Ingeniero don Pedro Garau y, no sabemos qué admirar más en este señor, si la premura con que ha sabido cumplir su honroso cometido, ó la casi excesiva modestia con que ha querido terminar sus concienzudas *Notas*, como sencillamente las llama.

Hay que tener presente que el Ingeniero señor Garau sólo por cumplir con la noble misión confiada, y aunque previera de antemano la imposibilidad absoluta de poder llevar á efecto el proyecto tal como se le había indicado, lo bosquejó á grandes rasgos, para empezar, acto seguido y *motu proprio* nuevos estudios referentes á un ferrocarril directo, no perforando la montaña, en su parte alta, sino en el mismo Pont d'en Valls, por tener casi la creencia cierta de que el tunel, allí practicado, no tendría más allá de 2600 metros como en efecto así ha resultado.

En estas *Notas* primorosamente escritas, campea, además, un caudal de conocimientos teórico-prácticos, los que, á medida que avanzan en su lectura, hasta

sin pensarlo predisponen el ánimo del oyente hacia el ferrocarril directo Palma-Sóller, con escalas únicamente en Son Sardina y Buñola. Divide dichas notas en 8 capítulos. Describe, analiza y compara cada capítulo con obras, datos y memorias iguales ó parecidas de otras empresas y después de hechos toda clase de razonamientos, acaba por declararse partidario del ferrocarril directo, por considerar que la línea férrea que una directamente á Palma con Sóller, salvando un túnel la sierra de Alfàbia, es posible técnica y teóricamente.

La concurrencia que oyó atenta tan agradable lectura, no titubeó, tan luego se hubo acabado, en mostrarse adicta al proyecto mencionado, acordándose se encargara sin demora alguna, el plano de las obras y que el Croquis del trazado y Notas del Sr. Garau, y para nosotros concienzuda Memoria, se publicasen íntegras en el número próximo del semanario Sóller, para gloria del autor y provecho de esta ciudad y sus moradores.

### Junta de Reformas Sociales

En la reunión celebrada anoche por la Junta de Reformas Sociales, asistieron el Alcalde señor Planas, los vocales patronos señores Vidal, Bueno y Rotger y los obreros señores Marí, Roca, Crespi y Bisbal.

Después de aprobada el acta, se examinaron diversas instancias, solicitando tener abierto hasta las once, y en su vista se acordó visitar nuevamente á los establecimientos de los dueños solicitantes.

En vista de una denuncia formulada contra varios dueños de tabernas, que obligan á sus operarios á trabajar en domingo hasta las 9 de la mañana, se acordó trasladar á la Sociedad de Patronos Panaderos, la referida denuncia y al mismo tiempo se acordó ejercer rigurosa vigilancia para evitar el abuso, y se levantó la sesión.

### Del Ejército

Las antigüedades que han de servir de base para declarar derecho, desde el 1.º del actual, al abordo de los sueldos de coronel, teniente coronel, comandante y capitán asignados al arma de Infantería, en los casos y condiciones que determina al artículo 3.º transitorio del Reglamento de ascensos en tiempo de paz y disposiciones para su aplicación, son los siguientes: 3 de Agosto de 1893 para los tenientes coroneles; 16 de Septiembre de 1892, para los comandantes 30 de Junio de 1892, para los capitanes y 31 Julio de 1894, para los primeros tenientes.

—El Rey (Q. D. G.) ha tenido á bien disponer que por los individuos de tropa de la brigada Obrera y Topográfica de Estado Mayor, se ensaye el frasco de cristal con cubierta protectora de paño, declarado reglamentario para los Cuerpos de la primera y séptima regiones, por Reales órdenes de 12 y 13 de Agosto último, en sustitución de la bota para vino usada anteriormente.

### CUESTIONES MUNICIPALES

El lunes próximo se reunirá la Comisión de Fiestas y Fiestas para acordar la forma en que ha de distribuirse la cantidad recaudada en la tómbola que se celebró en el edificio de la Lonja durante las Fiestas y fiestas de este año.

Durante la semana próxima estará encargado del servicio de Obras, don Miguel Bibiloni; del de Gobierno y Policía, don Guillermo Mateu; del de Fomento y Beneficencia, don Jaime Font y Monteros, y del de Ensanche don Luis Martí.

El señor Alcalde ha convocado á los señores Concejales para que mañana por la tarde concurran á la procesión que ha de celebrarse para trasladar la venerada efigie de la Sangre desde la iglesia del Hospital á la Catedral.

El día 19 de Diciembre próximo se celebrarán en el salón de sesiones de la Casa Consistorial las subastas para el arriendo de los arbolitos llamados «Matajadero» y «Plaza Mayor» durante los años 1905 y 1906.

Las subastas se verificarán por medio de pliegos cerrados bajo el tipo de 17 mil 200 y 93.500 pesetas anuales.

### Instituto de Reformas Sociales

En la última reunión de la que ya dimos cuenta por telégrafo, se despatcharon los siguientes asuntos:

1.º Consulta sobre si rige una Real orden que se dice redactada por el señor Pidal en 1884, según la cual el Estado no consentiría en las obras que se realizaran por administración el trabajo en los días festivos.

2.º Informe contrario á que sean electores ni elegibles para las Juntas locales de Reformas Sociales los extranjeros, aunque tengan la condición de residentes.

3.º A propuesta del señor Moret se acordó la publicación de lo más interesante de las Memorias no premiadas en

el Concurso sobre el problema agrario en el Mediodía de España.

El contrato del trabajo.—El señor Dato cree innovación peligrosa el que se limite la jornada, marcando una cifra de horas que no se ha fijado en países más adelantados en las reformas legislativas de carácter social, y cree también poco práctico que el socialismo obrero busque en proyectos de la ley la realización de su programa en lo que respecta á la jornada de ocho horas, que es, en suma, á lo que se tiende.

Considera también muy expuesto á error limitar la jornada por igual á todas las industrias, y quizás contraproducente el que por una serie de concesiones se llegara á un límite de labor mayor que el usual en algunas industrias, y los patronos, conceptuándolo ilícito, llegaran á él.

A su juicio, lo que se debe consignar en el precepto general es la facultad de señalar horas de trabajo para cada industria, después de examen concienzudo de las necesidades en la misma, y esto hacerlo por leyes especiales.

Se opone un vocal á lo sostenido por el señor Dato, en una enmienda; y el señor Moret hace observar que en otros contratos, como el de arrendamiento de servicios, por ejemplo, no se puede llegar á lo inhumano, porque lo inhumano repugna á todo contrato.

Puesta á votación la enmienda de los vocales obreros, es desechada, aprobándose la fórmula del señor Dato.

### La bomba de Barcelona

Hablando con personas llegadas esta mañana de Barcelona á bordo del vapor Palma, acerca de cómo ocurrieron los hechos, nos han informado en forma parecida á la publicada en nuestra sección telegráfica de ayer.

El gentío que transitaba por la calle de Fernando, nos ha dicho nuestro interventor, no era muy numerosa á causa de la hora, pues de haber sido después de las siete, en que cesan en sus tareas, los obreros y obreras de las fábricas inmediatas, las víctimas de tan bárbaro atentado hubieran sido muchas.

El empleado de la Alcaldía que se apercibió de la cesta la dejó caer al notar su dudoso contenido, explotando seguidamente la bomba. En las Ramblas y calles adyacentes á la de Fernando sólo se veían carreras originadas por el pánico.

Seguidamente se procedió á auxiliar á los heridos, trasladando algunos al Hospital y los demás á sus casas.

En Barcelona solo se habla de la bomba.

La población se halla consternadísima y pide un riguroso castigo para los culpables.

La prensa dedica mucho espacio á la información de estos hechos.

El Juez especial que entiende en la formación de los autos para determinar responsabilidades, trabaja con gran actividad.

### Notas del Mar

Con procedencia de Argel ha llegado esta mañana á las cinco y media el vapor Miramar, con carga general y diez y ocho pasajeros.

Poco después lo ha efectuado el vapor correo Balear procedente de Ibiza y Valencia con carga de efectos pasajeros y la correspondencia.

Entre la carga conducida figuraban una importante partida de sacos de arroz.

—A cosa de las siete ha dejado de caer anclas en el puerto el vapor Palma procedente de Barcelona y Mazagán con carga general.

—Con procedencia de Argel ha llegado esta mañana el vapor francés Basíais con pasaje y carga general entre el cual figuraban 222 sacos de salvado, habiendo continuado su viaje á Marsella á las cuatro de la tarde con un pico de efectos que se le tenían preparado.

—También ha llegado de Tarragona con efectos la polacra goleta Clarita.

—Mañana saldrán, para Alicante, el falucho Bartolito y para Ibiza el pailebot Nuestra Señora de los Angeles ambos con efectos.

—Esta noche á la hora de costumbre el vapor correo Belver ha salido para Barcelona con pasajeros, carga de efectos y la correspondencia.

### Cultos

Para mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en San Miguel en honor del Sagrado Corazón de Jesús. Exposición á las seis de la mañana, á las siete misa de Comunión general con música, á las diez tercia y Misa mayor con música y sermón por el M. I. señor don Nadal Garau, canónigo Doctoral; por la tarde los actos de coro, rezo del Santo Rosario, último día de triduo con sermón por el M. I. señor don Mateo Garau canónigo Penitenciario, procesión Te-Deum y la reserva de S. D. M.

Más Cuarenta Horas

Empiezan en San Cayetano, en honor de la Madre del Amor Hermoso: Expo-

sición á las seis de la mañana, á las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Buenaventura Barceló, canónigo Arcipreste; al anocheecer, rezada una parte del Rosario, se dará principio á un solemne Triduo en honor de la Madre del Amor Hermoso, cantándose al fin una Salve solemne y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En el Socorro á las siete y media misa de comunión general para los circunstantes de Nuestra Señora de la Correa, por la tarde la función de costumbre.

En San Antonio de Padua á las seis de la tarde Rosario, luego el tercer día de novena en honor de Nuestra Señora de Belén con sermón que dirá don Pedro Martí, profesor del Instituto Balear.

Visita á la Corte de María

En el Hospital á nuestra Señora de Belém.

Para pasado mañana Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en San Cayetano en honor de la Madre del Amor Hermoso. Exposición á las seis de la mañana, á las diez y media Misa mayor, por la noche continuará el Triduo como el día anterior cantándose el Himno Ave Maria Stella y la reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

En San Cayetano, á nuestra señora de Amor Hermoso.

### Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

Asociación de Beneficencia

Habiéndose presentado los mutuarios C. M., M. B., M. B., G. P., R. P., J. P., A. C., M. T., C. M. y L. O. á cuyo favor se expidieron las papeletas de empeño números 15.101, 59.822, 12.925, 8.922, 63.065, 32.272, 2.392, 31.692, 31.948 y 31.734 respectivamente en solicitud de que se les entreguen los objetos pignoralizados sin presentación de las citadas papeletas que manifiestan haber extraviado, se hace público por medio de este periódico á fin de que cuantas personas se crean con derecho á formular alguna reclamación, lo verifiquen en estas oficinas dentro del plazo de ocho días á contar desde esta fecha.

Transcurrido el plazo citado quedarán nulas y sin valor alguno dichas papeletas entregándose los objetos á los solicitantes. Palma 18 de Noviembre de 1904.—El Vocal de Turno, José Morey, Pbro.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Contra el general André y otros oficiales del ejército.

Madrid 19 á las 2

Paris.—El diputado M. Villeneuve ha formulado una queja al Gran Canciller de la Legión de Honor contra el ex-ministro de la Guerra M. André y contra los oficiales que delataron á sus compañeros del ejército, suministrando datos al ministerio de la Guerra respecto á la procedencia y antecedentes personales de los acusados, obediendo á las informaciones reservadas de dicho Ministerio, para postergar en su carrera á dichos acusados; cuyo hecho dió origen á la tumultuosa sesión de la Cámara francesa en la que fué agredido dicho general André por el diputado M. Sylveston.

Un mitin republicano

Madrid 19 á las 2'10

En el casino Tertulia progresista se ha celebrado un meeting republicano presidido por el señor Catalina, que estuvo bastante concurrido.

Se pronunciaron muchos discursos, siendo aplaudidos los oradores.

Después de larga discusión en la que tomó parte la mayoría de los concurrentes, se acordó en definitiva que la minoría republicana del Congreso se ocnpe exclusivamente, y con preferencia á todo otro asunto parlamentario, de la cuestión de las subsistencias, tema importantísimo que tan directamente afecta á las clases menesterosas, cuya vida se hace hoy día imposible á causa de la carestía de los artículos de primera necesidad, problema de interés vital en las actuales circunstancias.

Accidente ferroviario.—Herido fallecido.

Madrid 19 á las 11'15

Zaragoza.—Ha ocurrido

un nuevo descarrilamiento en la línea férrea de Utrilla, resultando muerto el fogonero.

El maquinista y el conductor sufrieron heridas de gravedad.

Barcelona.—Esta madrugada falleció Juan Serra, uno de los heridos en la explosión de la bomba de la calle de San Fernando.

Knropatkine pidiendo oficiales

Madrid 19 á las 11'40

San Petersburgo.—El general jefe de las tropas rusas Kuropatkine ha pedido al Czar que le envíe algunos oficiales de la guardia imperial.

El Czar ha trasladado la petición del general Kuropatkine al príncipe Waldemiro para la oportuna resolución, quien designará á los oficiales que deben marchar al teatro de la guerra.

Japoneses rechazados

Madrid 19 á las 11'40

San Petersburgo.—Se ha recibido un telegrama oficial del jefe del Estado Mayor ruso, general Sakharoff dando cuenta que en la noche del 17 al 18 del actual los japoneses iniciaron la ofensiva, atacaron gran furia la colina del Arbol por medio de ataques aislados en las inmediaciones de Mukden.

Los rusos se defendieron con una tenacidad rayana en heroísmo, logrando rechazar á los japoneses.

Escándalo parlamentario

Madrid 19 á las 13'15

Budapesth.—Ha ocurrido un gran escándalo en la Cámara de diputados.

Estos se insultaron mutuamente, llegando á las manos, apaleándose unos con otros.

Los pupitres fueron rotos y destrozados los tinteros y papeles.

El presidente, mientras intentaba poner orden, fué agredido.

Inmediatamente se leyó la orden de suspensión de sesiones.

Port-Arthur puede resistir.—Herida sin importancia.—Aprovisionamiento de víveres.

Madrid 19 á las 13'45

El general Steoussel, defensor de la plaza de Port-Arthur, cree que puede resistir hasta la llegada de la escuadra del Báltico, y además confía que la herida que recibió en la cabeza no tiene importancia alguna.

En la plaza de Port-Arthur siguen entrando víveres y municiones por medio de los juncos chinos, lo que viene á confirmar que los japoneses han abandonado el bloqueo activo por tener que reparar sus buques.

Bajas rusas y japonesas.—Solucionado el conflicto anglo-ruso.

Madrid 19 á las 13'45

En el ataque del fuerte Petouchou, que fué muy encarnizado por ambos combatientes, los rusos tuvieron 350 muertos y los japoneses 600.

Se asegura que puede darse por terminado definitivamente el incidente de la escuadra del Báltico y los pescadores del puerto de Hull, toda vez que Inglaterra ha reconocido de una manera explícita la buena fé de Rusia al atacar la escuadrilla de los pescadores, creyendo que había torpederos japoneses que intentaban solapadamente atacar los buques rusos.

Declaraciones del nuevo ministro de la Guerra.—Un incendio.

Madrid 19 á las 13'45

Paris.—El nuevo ministro de la Guerra M. Maurice Bertheaume ha declarado que abandonará el actual sistema de ascensos en el ejército, aso-

ciando á la antigüedad las buenas notas que existan en las hojas de servicio de los interesados.

Chicago.—Ha ocurrido un gran incendio en los gasómetros de la fábrica de alumbrado por gas, resultando 8 muertos y diez operarios desaparecidos.

El banquete al marqués de la Vega de Armijo.

Madrid 19 á las 15'30

Se ha celebrado el banquete en honor al señor marqués de la Vega de Armijo, por haber cumplido los cincuenta años desde su primera elección de diputado.

El banquete se ha celebrado en el salón del teatro de la Princesa, que estaba decorado con mucho gusto con tapices de la casa del marqués de Alcañices y adornado con follaje.

Había cuatro largas mesas longitudinales y la presidencia se hallaba en el escenario, ocupando el sitio preferente el festejado ocupando asientos á la derecha é izquierda ex-ministros liberales.

El hermoso ramo central fué ofrecido á la marquesa de Ayerbe.

La Comisión del Comité liberal de Córdoba ofreció una copia pintada por el conocido pintor señor Carnelo del diptamen de la primera acta de diputado que obtuvo el obsequiado.

El barón de la Torre leyó una carta del general Lopez Dominguez en la que se lamenta de que su mal estado de salud le haya impedido rendir el debido homenaje al constante defensor de las libertades de España, como llama al marqués de la Vega de Armijo.

Espuso además dicho barón de la Torre las dificultades que se presentaron á la comisión organizadora del banquete para dar mayor expansión á la fiesta; leyendo por último, una carta del señor Montero Rios adhiriéndose al acto que se celebraba.

La bomba de Barcelona.—El sumario.

Madrid 10 á las 16'55

Barcelona.—El juez especial que entiende en el sumario que se instruye con motivo de la explosión de la bomba en la calle de San Fernando, ha dicho que duda del éxito de las gestiones que se practican en averiguación de los autores de dicho crimen si no le ayuda la policía por medio de sus activas y acertadas investigaciones.

A beneficio de las víctimas de la explosión.—Un hombre destrozado.

Madrid 19 á las 16'55

Barcelona.—Los Coros de Clavé han protestado contra el infame atentado de la calle de San Fernando, y han acordado celebrar un festival á beneficio de las víctimas que ocasionó la explosión de la bomba.

Un sujeto cojo se arrojó en la zanja que existe abierta en la calle de Aragón al pasar el tren quedando el infeliz completamente destrozado.

Mencheta.

### ISLENA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

LULIO

saldrá directamente de este puerto para el de

MAR-ELLA

el lunes 21 del actual á las 12 del día.

Admite carga y pasaje para dicho punto. Despacho oficinas de dicha Empresa calle de Palacio n.º 26. Palma 18 Noviembre 1904.

### Espectáculos

Teatro Lírico

Función para mañana.—La Fata Alegre y segundo acto Mam' Zelle Nitouche.

A las ocho y media.

Entrada general, 0'60 pesetas.—Medias id. 0'40 id.

La Protectora

Función para mañana.—El señor feudal y El ventanillo.

Asistencia Palmesana

Función para mañana.—Los Charros, El Terrible Perez y El Cuñado de Rosa.

Mar y Tierra

Función para mañana.—Traidor inconfeso y mártir y Una casa de Fieras.

Cinematógrafo Truyols y C.ª

Grandes y variadas funciones para mañana de 6 á 9 noche.

Con motivo de la expulsión de Francia de los Padres Cartujos, se ha constituido en Tarragona una Sociedad Española, bajo el nombre de La Unión Agrícola, adquiriendo la venta exclusiva de los licores tal como los fabricaban antes los Padres de dicha orden en Francia, en el departamento de Isère, únicos que poseen el secreto de la elaboración. Este licor ha hecho su aparición en los mercados, con una etiqueta que dice: «Liqueur fabriqué á Tarragona par les Pères Chartreux». No serán fabricados por los Padres Cartujos los productos que no lleven dicha etiqueta, la cual ha sido depositada. Asimismo fabrican el famoso ELIXIR que tanta fama ha adquirido por sus propiedades digestivas y estomacales. Nos felicitamos que industria tan importante, conocida por el mundo entero, sea hoy día española.

### IMPORTANTISIMO

Interesa al público saber que el vino que expenden los Hermanos de Binisalem en la calle de Fiol n.º 30 (esquina á la de Sanz) es únicamente producido por las transformaciones naturales del zumo de la uva, y exento de toda otra sustancia química, como claramente lo demuestran, las continuas recomendaciones que de él hacen á los enfermos los médicos más notables de esta capital expendiéndose á los mismos precios de antes ó sea.

VINOS

Rancio para enfermos á 1'00, 1'25 y 1'75 pesetas litro.

Binisalem corriente á 0'40, 0'50 y 0'60 céntimos litro.

Especial para celebrar misa á 1'00 peseta litro.

Vinagre superior á 0'40 céntimos litro.

NOTA.—En el mismo establecimiento se expenden en cajones y al peso, los renombrados y exquisitos higos pasos de Binisalem.

Servicio á domicilio

Calle Fiol esquina á la de Sanz

Curación rápida, segura é infalible

DE LA TOS, RESFRIADOS, BRONQUITIS, CATARROS, GRIPPE, TOS-FERINA Y AFECCIONES PULMONARES

Tratamiento moderno para

COMBATIR LA TUBERCULOSIS

CONTRABEXIS GRAU-INGLADA

Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.

VENTA.—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales.

### SUBASTA

De la finca número 22 de la calle de San Felio de esta ciudad que se celebrará de 11 á 12 del día 22 de los corrientes en el despacho del Notario D. Miguel Pons.

La mejor recomendación es la garantía que ofrece al público NICOLAS TICOU-LAT.

### CIRUJANO-DENTISTA

Toda persona que tenga necesidad de dentadura ó dientes postizos pueden pagar su importe á los tres meses de usar el aparato, de no serle útil pedirá devolverlo.

Nuevo sistema de orificar y empastar dientes en el mismo día, extracciones sin dolor desde dos pesetas.

Los que pertenecen á cualquier sociedad de socorros mutuos una peseta.

PASEO DEL BORNE

ENTRADA: PELAIRES 102

### VINO TINTO

A 30 CENTIMOS UN LITRO

Garantizo que este vino solo contiene el zumo natural de la uva.—El expendedor, T. Manzanaro.

### RIOJA CLARETE SEED

12 botellas sin envase . . . . . 6 Ptas. 12 y 12 id. . . . . 3'60 + 1 arroba 16 litros . . . . . 9'50 +

Calle de las Monjas n.º 6.—Horas de venta de 7 mañana á 2 tarde.

EL-RON-BACARDI es el mejor del mundo.

Unico representante en Baleares: Bernardo Estela.

Tip. lit. de Amengual y Muntaner.